

CASAR

➤ **Josefina Vázquez Mota no sale de la SEP a petición de Elba Esther Gordillo, se va porque en la Cámara de Diputados sirve mejor a la estrategia de Felipe Calderón.**

Por buenas razones

MARÍA AMPARO CASAR

La salida de Vázquez Mota ha querido interpretarse como un triunfo de Elba Esther Gordillo sobre la secretaria, en realidad sobre el Presidente. A esta versión abonan la animadversión que la líder del SNTE ha mostrado hacia la secretaria y su abierto propósito de controlar la política educativa del país. Abonan también a esta interpretación la forma en que el gobierno ha tolerado sus demandas y la permisividad con la que se le ha dejado actuar: desde ceder a la exigencia de que su yerno ocupara la subsecretaría de Educación Básica, hasta los cuantiosos recursos que se han entregado al sindicato. La plaza en algún sentido ya estaba rendida. En ese mar de restricciones ha de reconocerse la labor de Josefina al impulsar la Alianza por la Calidad Educativa. Desde luego faltó mucho por avanzar y es una pena que uno de los funcionarios mejor evaluados dentro del gabinete haya abandonado el equipo.

Pero la hipótesis de una nueva victoria de EEG no encuentra asidero, al menos no todavía. Tal interpretación ya fue atajada en el discurso del Presidente. Josefina no se va ni porque lo pidiera EEG ni porque hubiera fallado en el cargo. Se va porque al Presidente le hace falta en otro lado, porque piensa que en ese otro lado puede servir mejor el propósito de acompañarlo en el segundo tramo de su administración.

El discurso y los gestos utilizados por el Presidente en la ceremonia de renuncia no indican ni un alejamiento entre ambos ni que Calderón tenga un menor aprecio por el liderazgo en el Congreso que por una Secretaría de Estado. Una y otra vez reiteró la importancia que para su proyecto de gobierno tendrá el apoyo de su fracción parlamentaria en la Cámara de Diputados.

Plantear la discusión en términos de si uno u otro puesto es más importante es absurdo. El Presidente necesita un buen equipo de gobierno para el diseño e implementación de las políticas públicas y un buen equipo en el Congreso para lograr acuerdos y operar su programa legislativo.

Los atributos que Vázquez Mota mostró en su desempeño en Sedesol, que la llevaron a ser coordinadora de la campaña y posteriormente a la SEP, son los que, suponemos, Calderón juzga importantes y adecuados para el liderazgo cameral:

capacidad de convocatoria, buenas relaciones con los dirigentes de los otros partidos, gobernadores y organizaciones de la sociedad civil y probada capacidad de conciliación y negociación. Todos ellos acompañados de la lealtad.

Con este nombramiento el Presidente muestra que está pensando no sólo en la centralidad del Congreso sino también en la persona adecuada para restañar las heridas que su partido le está propinando a las otras fuerzas políticas, en especial al PRI. La mesura y cara amable de Josefina contrastan con las características opuestas de Germán Martínez que, a quererlo o no, ha sido eficiente en provocar al adversario y detener su crecimiento. Demuestra que el Presidente está pensando en el 5 de julio pero también en el 10 de septiembre.

Se va, porque al Presidente le fue más fácil pensar en un funcionario que pudiera sacarle adelante la tarea en la SEP que en uno que liderara la Cámara de Diputados. Se va también porque piensa que Josefina le puede atraer votos y seguir aprovechando la tendencia al alza que comienza a mostrar el PAN.

Se va pues, por las buenas y no por las malas razones.

La interpretación de que Calderón no está dispuesto a ceder la plaza tendrá que ser ahora atajada en los hechos. Tendrá que demostrar que sí le importa la agenda educativa, que no está dispuesto a que la Alianza por la Calidad Educativa quede, como tantos otros, en meras buenas intenciones. Que está en su ánimo y voluntad impulsarla.

Ha comenzado bien. El nuevo titular de la SEP no es ni por asomo alguien impulsado por EEG. Ni siquiera hay indicios de que se hubiese consultado el nombramiento con ella. Alonso Lujambio es un hombre cercano al PAN, amigo de Calderón,



Fecha 07.04.2009	Sección Primera - Opinión	Página 11
----------------------------	-------------------------------------	---------------------

con buenas credenciales profesionales y formado en los órganos de autonomía estatal. Su último cargo como presidente del IFAI podría ser significativo. Quizá se sienta obligado a inundarnos de la información

y la transparencia que tanta falta hacen en el sector educativo.

Habrá que esperar a ver si Lujambio es capaz de valorar y aprovechar la experiencia acumulada del equipo formado por

Josefina y no comenzar desde cero, de seguir adelante con la Alianza y llevarla más allá. Por eso decimos que el juicio dependerá de lo que ocurra con la política educativa –y sindical– en el segundo trienio del sexenio.